

FICHA RIESGO PAÍS

ISRAEL

Actualización: 15 Junio 2010



CESCE
Seguros de Crédito



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- El Partido Likud, que dirige Benjamín Netanyahu, fue el vencedor de las últimas elecciones legislativas de febrero de 2009. Netanyahu –el actual Primer Ministro- gobierna al frente de una coalición de partidos de la extrema derecha religiosa, defensores del bloqueo de Gaza, la destrucción de Hamas o la construcción de asentamientos en Cisjordania y Jerusalén Este
- Esto convierte al Primer Ministro en rehén de esos partidos y le ha llevado a chocar con la Administración de EE.UU a comienzos de 2010 por los asentamientos en Jerusalén Este. A la construcción de nuevos asentamientos se opone el “Plan de Ruta para la Paz” elaborado en 2003 por Israelíes, palestinos y el llamado “Cuarteto para Oriente Próximo” (EE.UU., UE, Rusia, ONU). Las próximas elecciones serán en 2013, aunque es dudoso que la coalición de gobierno sobreviva hasta entonces.

RELACIONES EXTERIORES

- El abordaje de la marina de guerra a la llamada “flotilla para la paz” que pretendía romper el bloqueo que Israel mantiene con Gaza en junio 2010, ha suscitado la condena internacional casi unánime, obligó a posponer indefinidamente unas conversaciones de paz con los palestinos auspiciadas por la Administración estadounidense y ha dado un golpe casi definitivo a la especial relación que, hasta entonces, mantenía Israel con Turquía. Ankara ha retirado a su Embajador en Tel Aviv y ha interrumpido todos los acuerdos de cooperación –militar, energética, de infraestructuras- entre los dos países.
- A pesar de ello, Israel sigue siendo un aliado de EE.UU de primer orden en una zona del mundo muy conflictiva, siendo el primer receptor de ayuda (económica y militar) procedente de EE.UU..
- En mayo de 2010, Israel ingresó en la OCDE.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- País pobre en recursos naturales, Israel importa todo el petróleo y carbón que consume. Se han descubierto yacimientos de gas natural suficientes para cubrir las necesidades del país durante los próximos 25 años. Estructura económica similar a la de los países más desarrollados: industria bastante diversificada, alto nivel de desarrollo tecnológico (destina un 3,5% del PIB a I+D y es uno de los principales productores y exportadores de "software" del mundo) y creciente importancia del sector servicios. La economía Israeli es vulnerable a las oscilaciones del precio del crudo y a la evolución de la demanda internacional de bienes tecnológicos (a su vez ligada a la coyuntura económica de EE.UU.).
- Impacto limitado de la crisis internacional. Recuperación económica a partir del cuarto trimestre de 2009, en el que el PIB creció un 2,4%; para el conjunto del año el crecimiento fue del 0,7% y en 2010 se prevé un 3,7% en términos reales. Los motores de la recuperación están siendo el sector privado, gracias a la alta tasa de ahorro, los bajos tipos de interés y al relativamente bajo nivel de apalancamiento de las empresas, y las exportaciones, gracias a la recuperación incipiente en EE.UU y la UE y la fortaleza de Asia.
- En contrapartida, la inflación empezó a crecer en el último trimestre de 2009, situándose en el 3,3% para el conjunto del año, por encima del límite superior de la banda del 1%-3%, objetivo del banco central. Caída en los primeros meses de 2010, debido a la reducción del IVA y las tarifas del agua y luz. Se prevé que en 2010 la inflación sea del 2,2%.
- Déficit público: Tras una disminución ininterrumpida entre 2003 y 2008, en 2009 aumentó hasta el 5,1% del PIB. Para 2010 podría reducirse al 4,3% del PIB. La deuda pública aumentó en 2009 hasta el 78,4% del PIB.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Política monetaria: la rápida recuperación económica y el repunte de los precios ha hecho que el banco central fuera el primero de un país desarrollado en subir los tipos de interés (agosto 2009), indicando que la lucha contra la inflación es prioritaria. A esa subida han seguido tres más, la última en abril 2010. Pese a ello, los tipos siguen muy bajos.
- Política fiscal: la aprobación de la Ley de Reducción del Déficit Público (2003), por la que el gobierno se compromete a que el gasto público no crezca, en términos reales, por encima del un 1% anual en el periodo 2005-10 y a que el déficit público no crezca por encima del 3% en ese periodo, ha sido esencial para mantener el déficit bajo control entre 2003 y 2008. Desde final de 2009, el gobierno está retirando las medidas fiscales de apoyo al crecimiento económico y, lentamente, volviendo a la ortodoxia fiscal.
- Política cambiaria: se han realizado desde mayo de 2009 diversas intervenciones en los mercados de divisas comprando dólares para evitar una apreciación del shekel que perjudicara a las exportaciones y para aumentar el nivel de reservas de divisas, proporcionando confianza a los mercados. Estas intervenciones han seguido en 2010.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Economía abierta. Elevada diversificación de las exportaciones: el 71% son bienes industriales (la mitad de ellos son bienes de alta tecnología y el 17%, armamento) y el 27% diamantes. Israel tiene acuerdos de libre comercio con los EE.UU. y la UE, los principales destinos para sus exportaciones (35% y 36%). Los productos exportados a la UE deben indicar el lugar exacto de origen: si han sido fabricados en los territorios ocupados, no se beneficiarán de los términos del acuerdo de libre comercio y serán gravados con aranceles. Fuerte aumento desde 2004 de las exportaciones a China y al Sudeste de Asia.
- 2009: La recesión trajo una caída del 19% de las exportaciones (45.762 mill.) y una mayor (28%) de las importaciones (46.003 mill.). Fuerte reducción del tradicional déficit comercial. Superávit en la balanza de servicios, aunque muy inferior al de 2008. Superávit de la balanza por cuenta corriente desde 2003. El de 2009, equivalente al 3,3% del PIB, fue muy superior al de 2008 debido a reducción del déficit comercial. Para 2010 se prevé un superávit por cuenta corriente del 2,9% del PIB.
- Balanza de capitales: Creciente protagonismo de las emisiones de bonos para cubrir las necesidades financieras del país (algunas de estas emisiones tienen el respaldo del Tesoro de EE.UU., lo que permite a Israel obtener "spreads" similares a los bonos estadounidenses). Los CDSs (Credit Default Swaps, o prima del seguro de impago de la deuda) son bajos en comparación con los de otros países. Desde 2003, fuerte aumento de la inversión directa y en cartera hacia empresas israelíes del sector tecnológico, aunque en 2009 esos flujos se han reducido considerablemente.
- La política de intervenciones periódicas de compra de dólares han ocasionado un fuerte incremento de las reservas de divisas: en marzo de 2010, ascendían a 62.490 mill. (14 meses de importaciones de bienes y servicios).

DEUDA EXTERIOR

- Deuda externa de 86.803 mil. (2009), equivalentes a un 44,5% PIB y a 1,7 veces las exportaciones de bienes y servicios. Fuerte aumento de este segundo porcentaje debido a la caída de las exportaciones en 2009. Deuda a corto plazo muy inferior a las reservas de divisas. Ratio del servicio del 11,3%. Ninguna refinanciación con el Club de París.



CONCLUSIONES

El Primer Ministro Netanyahu mantiene una política de dureza en el problema palestino por exigencias de sus socios de coalición, como lo demuestra el incidente del barco, que ha cercenado las conversaciones de paz que iban a tener lugar bajo los auspicios de EE.UU., y ha dañado muchísimo las relaciones con Turquía. Rápida salida de la crisis de 2008/09, con crecimiento positivo en 2009 y en 2010. Sin embargo, dada la apertura de la economía israelí, su recuperación plena dependerá de la de sus principales socios comerciales: EE.UU. y la UE. La lucha contra la inflación y la normalización del gasto y del déficit públicos dentro de los límites impuestos por la Ley de Reducción del Déficit Público, son ahora los principales objetivos de la política económica.

POBLACIÓN: 7,44 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 25.740 \$ (2009)